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ACTUALIDAD POLÍTICA

La Gobernación de La 
Guajira, a través de la 
Secretaría de Desarrollo 
Económico, llevó a cabo 
la primera sesión del 

Consejo Seccional de Desarrollo 
Agropecuario, Pesquero, Fores-
tal, Comercial y de Desarrollo 
Rural (CONSEA), con el objetivo 
de organizar el sistema regional 
de planificación y asegurar la 
competitividad del sector agro-
pecuario y rural en el departa-
mento.

En este espacio, las insti-
tuciones asistentes tuvieron la 
oportunidad de presentar su 
oferta institucional y detallar 
cómo han contribuido al desa-
rrollo rural. 

Cada entidad compartió sus 
iniciativas, programas y recur-
sos, demostrando cómo sus 
esfuerzos específicos han abor-
dado diversas necesidades del 
sector. 

Este intercambio permitió 
una visión más clara de cómo 

las gestiones individuales se ali-
nean con los objetivos del CON-
SEA, facilitando una colabora-
ción más efectiva y estratégica.

Este consejo actúa como el 
espacio donde convergen las ac-
ciones de actores públicos, pri-

vados y sociales para ejecutar 
las políticas establecidas en el 
Pacto Nacional por el Desarrollo 
Agrario y Rural.  

Además, el CONSEA permite 
la colación con organizaciones 
campesinas, agrícolas, pecua-

rias, pesqueras, mujeres rura-
les, jóvenes, firmantes de paz, 
víctimas del conflicto armado, 
pueblos indígenas y afrodescen-
dientes. 

De esta manera, se estable-
cen acuerdos para la implemen-
tación de acciones que promue-
van el desarrollo integral del 
sector.

Jorge Armando Figueroa An-
garita, secretario de Desarrollo 
Económico departamental, afir-
mó que “el CONSEA es la herra-
mienta para planificar y discutir 
qué proyectos agropecuarios 
son viables para fortalecer el 
sector rural y garantizar la se-
guridad alimentaria de nuestro 

departamento”.
Esta iniciativa también inclu-

ye la concertación y recomen-
dación sobre la distribución de 
los recursos destinados a los 
programas a nivel departamen-
tal. Antes de aprobar los presu-
puestos anuales, se evalúa la 
inversión de estos recursos con 
el propósito de optimizar su uso 
y garantizar su impacto en las 
comunidades.

A través de este organismo, 
la Gobernación de La Guajira 
reafirma su compromiso de ser 
un actor clave en la articulación 
de esfuerzos que contribuyan 
al crecimiento del sector rural y 
agropecuario de La Guajira.

Las instituciones asistentes tuvieron la oportunidad de presentar su oferta institucional y 
detallar cómo han contribuido al desarrollo rural

Gobernación de La Guajira lideró el CONSEA para 
impulsar el desarrollo rural en el departamento

Desde la ciudad de Rioha-
cha, la directora general del 
ICBF Astrid Cáceres participó en 

la segunda Sesión Ordinaria del 
Consejo del MESEPP, donde pre-
sentó los avances de la propues-

ta para proyectar la planeación y 
gestión de 52 territorios de res-
puesta integral.

Hay que indicar que este ME-
SEPP se realizó en colaboración 
con el Viceministerio de Salud y 
con miras a potenciar la coordi-
nación territorial para el cumpli-
mento de la Sentencia T-302 de 
2017.

De igual manera, la Conseje-
ría Presidencial para las Regio-
nes, en cabeza de Luz María Mú-
nera, informó que “avanzamos 
en diálogos constructivos con la 
gobernación de La Guajira y las 
alcaldías de Uribia, Riohacha y 
Manaure para la articulación 
de iniciativas del Gobierno del 
Cambio, liderado por el presi-
dente Gustavo Petro en La Gua-
jira”.

A su vez, sostuvo la fun-
cionaria del gobierno nacional 
que “las comunidades indíge-
nas wayuu son prioridad para 
el presidente  Gustavo Petro. 
Hoy instalamos la segunda se-
sión del MESSEP en La Guajira, 
queremos conocer los avances 
en el plan provisional y vamos 
a construir la ruta para la con-
sulta previa del plan estructural 

de acción. Las entidades de Go-
bierno Nacional accionadas en 
el cumplimiento de la sentencia 
han compartido avances y se re-
visaron las acciones por ejecu-
tar. El presidente Gustavo Petro 
se ha comprometido a superar 
el estado de cosas inconstitucio-
nales del territorio que cobija la 
ST-302”.

Finalmente, el viceministro 
de Agua y Saneamiento Básico, 
Edward Libreros, dijo en la se-

gunda sesión ordinaria del ME-
SEPP que “este gobierno trabaja 
en equipo por las comunidades 
de La Guajira, en el marco del 
cumplimiento de los compromi-
sos de la Sentencia T-302 de 
2017”.

Hay que indicar que estuvie-
ron en la MESSEP el gobernador 
Jairo Aguilar, además de los al-
caldes de Riohacha, Genaro Re-
dondo; Manaure, Jhon Pimienta; 
y Uribia, Jaime Buitrago García.

En el marco de la segunda Sesión Ordinaria del Consejo del MESEPP

“Avanzamos en diálogos constructivos con la gobernación 
de La Guajira y las alcaldías de Uribia, Riohacha y Manaure”: 
Consejera Presidencial para las Regiones

Jaime Buitrago, alcalde de Uribia; Genaro Redondo, alcalde de Riohacha; Luz 
Marina Munera, Consejera Presidencial de las Regiones; Jairo Aguilar, Gober-
nador de La Guajira; Jhon Pimienta, alcalde de Manaure.

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2024/09/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-14-de-septiembre-Edicion-030.pdf
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EL CONGRESITO

El mandatario de los gua-
jiros, Jairo Aguilar, continúa 
realizando recorridos en las 
Instituciones Educativas del 
departamento para verificar la 
operación del Plan de Alimenta-
ción Escolar.

Esta vez el gobernante estu-
vo en el municipio de Villanueva, 
acompañado de su equipo de 
trabajo y el Secretario de Edu-
cación del departamento en-
cargado, Carlos Andrés Duarte 
Ospino.

De igual manera, en el re-
corrido por las instituciones 
educativas en la población tam-
bién estuvieron la Secretaria de 
Educación, Cultura y Deporte, 
Mercedes Pereira, junto a la 
Gestora Social Orieta Peñaloza y 
la Personera Municipal, Yozaina 
Gámez Gallo.

“Acompañaron al Goberna-
dor de La Guajira, Jairo Aguilar, 
en su visita a las instituciones 

educativas del municipio, ve-
rificando la operación del Pro-
grama de Alimentación Escolar 
(PAE)”, advirtió la alcaldía de 
Villanueva.

A su vez, durante el recorri-
do, se expusieron las necesida-
des de las sedes Roque de Alba 
y Las Delicias de la Institución 
Educativa Esteban Bendeck Oli-
vella, buscando mejoras en las 
instalaciones para el inicio del 
año escolar 2025.

“Seguimos trabajando por 

los niños, niñas y adolescentes 
de La Guajira. Ese es nuestro 
compromiso, seguimos cum-
pliendo la palabra”, afirmó Jairo 
Aguilar.

Finalmente, la administra-
ción municipal que lidera Cie-
lomar Peñaloza de Lacouture 
sostuvo que “agradecemos a la 
Gobernación de La Guajira, la 
Secretaría de Educación de La 
Guajira y a la Personería de Vi-
llanueva por su apoyo en benefi-
cio de nuestros estudiantes”.

Autoridades municipales pidieron al gobierno departamental inversión para mejorar ins-
talaciones de otras Instituciones Educativas

Gobernador Jairo Aguilar verifica si se está 
cumpliendo el PAE en Instituciones Educativas 
de Villanueva

¿Qué pasa con el
Instituto Departamental
de Deportes de La 
Guajira: o se fortalece 
financieramente o se 
líquida? 

Por fin, habló una 
representante a 
la Cámara nacida 
en Maicao

En Maicao, la delincuencia 
está demostrado que es 
muy peligrosa

La lucha por sacar 
adelante el programa
de Medicina en la 
Universidad de La 
Guajira, marcha 
viento en popSe trata de Carmen Ra-

mírez Boscán quien en 
el Congreso de la Repú-
blica, representa a los 
colombianos residentes 
en el exterior.
Pero lo que sorprende 
es que después de más 
de dos años de periodo 
legislativo "despertó" y 
anunció qué, está aten-
ta y vigilante para de-
fender los recursos que 
se puedan destinar del 
gobierno nacional para 
obras de inversión en 
esta zona peninsular.
Se recuerda que Carmen 
Ramírez Boscán, milita 
en la izquierda colom-
biana. Desde hace varios 
años reside por fuera del 
país, más concretamente 
en Europa.
¡Y... listo, el Pollo!

Porque eso de secuestrar a una 
persona cerca de su casa y en ple-
no centro de la ciudad, es bastan-
te grave y preocupante para las 
autoridades civiles, militares y de 
Policía.
Para la muestra un botón: el pla-
gio del comerciante Walid Dasuki. 
Que está siendo buscado por aire, 
mar y tierra por parte del Grupo 
Gaula de la Policía y el Ejército Na-
cional.
Con mayor intensidad en la propia 
zona fronteriza con Venezuela, en 
las llamadas trochas de antaño.
Se recuerda que la Alcaldía de 
Maicao y la Gobernación de La 
Guajira, están ofreciendo una re-
compensa hasta de 100 millones 
de pesos a quien o a quienes den 
la información que permita el res-
cate sano y salvo del comerciante 
Walid Dasuki.
¡Habrá que esperar!

Es un interrogante válido tenien-
do en cuenta que se está pasan-
do el tiempo y no se refleja una 
posibilidad de sacarlo del estado 
de crisis financiera en que se en-
cuentra. A tal punto que no sola-
mente tiene un buen número de 
embargos, sino que las acciones 
de tutelas para cumplimientos de 
pagos por demandas laborales 
están a la orden del día.
Se recuerda que el gobernador 
Jairo Aguilar Deluque anunció 
hace varios meses la posibili-
dad de buscar facultades ante la 
Asamblea Departamental, para la 
firma de un acuerdo de reestruc-
turación de pasivos entre el IDDG 
y el Ministerio de Hacienda, en 
el marco de la Ley 550 de 1999. 
Hasta ahora, esta iniciativa no ha 
llegado al seno de la Asamblea 
Departamental de La Guajira.
¡Habrá que esperar!

Claro, porque el Alma Mater reci-
bió la visita de pares académicos 
designados por el Ministerio de 
Educación Nacional en aras de 
obtener el respectivo certificado 
para el mismo programa de Me-
dicina.
Cabe señalar que este proceso 
de evaluación externa, es consi-
derado fundamental con el fin 
de ampliar la oferta educativa en 
el departamento de La Guajira y 
atender las demandas sanitarias 
para beneficios de la comunidad 
incluyendo la universitaria.
También se anota que durante las 
socializaciones, se conoció que 
el pregrado de Medicina tendrá 
286 créditos distribuidos en 12 
semestre, con un enfoque en la 
formación integral.
Se recuerda que la Universidad de 
La Guajira cuenta con los progra-
mas de Nutrición y Dietica y En-
fermería Superior.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!
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EL CONGRESITO

La UGT Guajira de la Agencia Nacional de Tierras ha constituido con éxito comités municipales de Reforma Agraria en nueve municipios.

En la ciudad de Santa 
Marta se realiza hoy 
un Foro denominado: 
"Energía y Progreso"

La recuperación o 
remodelación de la 
Casa de la Aduana, 
cada día más lejana

San Juan del Cesar, 
despide a uno de sus 
mejores hijos: Luis 
Egurrola Hinojosa

La UGT Guajira de la 
Agencia Nacional de 
Tierras sigue avanzan-
do de manera exitosa 
en la conformación de 

los comités municipales de Re-
forma Agraria. A la fecha nueve 
municipios del departamento ya 
tienen sus CMRA constituidos 
con participación de comunida-
des campesinas, negras, indíge-
nas, juntas de acción comunal y 
otros sectores.

Los municipios que ya cuen-
tan con el organismo activo son: 
Riohacha, Fonseca, El Molino, 
Barrancas, Albania, Hatonue-
vo, La Jagua del Pilar, Urumita 
y Maicao. Cabe resaltar que, el 
proceso de conformación se lle-
va a cabo en dos etapas: una de 

socialización y otra de constitu-
ción.

Sobre el particular, Simón 
Gómez Freile, coordinador de 
la UGT Guajira manifestó que: 

"estamos cumpliendo con la 
Reforma Agraria; sin descan-
so hemos trabajado de norte a 
sur para lograr que estas asam-
bleas campesinas sean espa-

cios democráticos, de diálogo, 
participación e inclusión; ins-
tancias a través de las cuales se 
articulará la implementación de 
la Reforma".

En ese sentido, es preciso 
mencionar que, los comités 
de Reforma Agraria son funda-
mentales para, desde la base 
social, hacerle seguimiento a la 
evolución de la reforma en ad-
judicación y entrega de tierras, 
formalización de propiedad ru-
ral, constitución y ampliación de 
resguardos indígenas, consejos 
comunitarios y zonas de reserva 
campesina.

"Vemos con mucho agrado 
la masiva participación de todos 
los grupos poblacionales: cam-
pesinos, indígenas, afros, aso-

ciaciones, gremios, jóvenes y 
mujeres rurales. Sin duda algu-
na las comunidades rurales de 
La Guajira se están apropiando 
de esta reforma que busca dig-
nificar el campo y a quienes la 
trabajan", precisó Gómez Freile.

Finalmente, la Agencia Na-
cional de Tierras a través de la 
UGT Guajira invita a todas las 
poblaciones campesinas y étni-
cas de los seis municipios que 
faltan por conformar sus CMRA, 
que participen activamente en 
las asambleas populares que 
pronto se estarán llevando a 
cabo. "Las comunidades rurales 
son las protagonistas de la Re-
forma Agraria y la participación 
de todos es clave", puntualizó 
Simón Gómez.

Nueve de los quince municipios de La Guajira ya conformaron 
sus Comités Municipales de Reforma Agraria
A través de asambleas populares, las comunidades campesinas, negras, indígenas y otras, eligen a sus re-
presentantes.

Estos comités, integrados por comunidades campesinas, negras e indígenas, 
son esenciales para la implementación de la Reforma Agraria en La Guajira.

Impacto del Desarrollo en la 
Región Caribe. Entre los con-
ferencistas se destaca el ex-
ministro de Minas y Energías, 
Amilkar Acosta Medina, oriun-
do del departamento de La 
Guajira.
El evento se iniciará a las siete 
de la mañana en el Hotel Hil-
ton Garden Inn de la ciudad de 
Bastidas.
Y los puntos principales son:
Contextualización e impor-
tancia de la perforación costa 
afuera.
Impacto del Desarrollo costa 
afuera en la economía regio-
nal.
Seguridad y soberanía ener-
gética de Colombia y el rol del 
offshore.
Esta información se desprende 
de una fuente de alta fidelidad.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

Esto se anunció desde el inicio de 
la pasada administración de José 
Ramiro Bermúdez Cotes, pero no 
pasó absolutamente nada. Solo 
fueron anuncios en el sentido de 
que se iba a recuperar o remode-
lar internamente esta vieja caso-
na que hace parte de la historia 
de Riohacha, por parte del direc-
tor de Cultura Distrital, Nicolás  
Lubo Matallana, quien todavía 
continúa en el cargo porque se le 
"apareció la virgen" y fue ratifica-
do por el alcalde Genaro Redon-
do Choles. 
También se anota que las pare-
des del área exterior presentan 
un estado lamentable y no refleja 
en nada que la Casa de la Aduana 
es un patrimonio cultural y ar-
quitectónico de los riohacheros.
¡No se moleste Dr. PINOCHO, el 
de las tiras cómicas, porque las 
cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Quien murió hace pocas horas y 
será sepultado en las horas de la 
tarde de hoy.
Se precisa que ayer el Gobierno 
Municipal le rindió un homena-
je póstumo cuando el cuerpo sin 
vida estuvo en cámara ardiente 
en la sede del INFOTEP. 
Luis Egurrola Hinojosa, al mo-
mento de morir estaba cataloga-
do como uno de los mejores com-
positores de la música vallenata. 
De esta manera, puso en alto no 
solamente el nombre de San Juan 
del Cesar, sino el del departamen-
to de La Guajira, a nivel nacional 
e internacional.
Se anota que en el acto de su 
sepelio estarán presentes sus fa-
miliares y algunos acordeoneros 
y cantantes de música vallenata, 
quienes con el mejor de los éxitos 
le grabaron sus importantes can-
ciones.
Paz en su última morada.
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El Gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar, posesionó a la nue-
va Directora Operativa de la Uni-
dad de Gestión del Riesgo del 
departamento, Yisareth Pana 
González.

La profesional llega al cargo 
en reemplazo de Steffany Aten-
cia Chica, quien ejerció funcio-
nes en la dependencia y se des-
tacó por su trabajo desde dicha 
sectorial.

Cabe indicar la nueva fun-
cionaria de la gobernación del 
departamento, Yisareth Pana 
González, es prima del actual al-
calde de Maicao, Miguel Felipe 

Aragón González.
De igual manera la nueva 

directora de la UDGRD tiene la 
misión de trazar estrategias de 
mitigación en relación a la tem-
porada de lluvias que azota al 
departamento, la última de ellas 
afectando a municipios del sur 
del departamento.

Al igual que generar acciones 
para mitigar el riesgo y el desas-
tre en municipios como Dibulla, 
Manaure, Maicao, Riohacha, 
entre otros, los cuales se ven 
afectados de manera histórica 
durante la temporada de lluvias 
en el territorio.

Ante el Gobernador, Jairo Aguilar

Se posesionó como nueva Directora Operativa de la Unidad de 
Gestión del Riesgo del departamento, Yisareth Pana González

A menos de una semana de la 
intervención por parte de la Su-
perintendencia de Servicios Pú-
blicos Domiciliarios a la empresa 
Air-e se tomó una contundente 
medida para beneficiar a más 
de 5 millones de usuarios con la 
suspensión del cobro de la llama-
da Opción tarifaria en la factura 
de energía.

Con esta decisión, el Superin-
tendente de Servicios Públicos, 
Dagoberto Quiroga y el Agente 
especial de Air-e, Carlos Diago, 
cumplen así con uno de los com-
promisos más importantes del 

gobierno nacional para bajar las 
tarifas de energía en los departa-
mentos de Atlántico, Magdalena 
y La Guajira.

De acuerdo con los estimati-
vos se espera que al suspender-
se el cobro del llamado Costo de 
Opción Tarifaria (COT), la tarifa 
disminuirá hasta un 30%, es de-
cir unos 250 pesos por kilovatio 
hora.

Para el Agente especial de 
Air-e, Carlos Diago Abello, esta 
medida se convierte un impor-
tante logro que ha tenido el 
acompañamiento del Presidente 

de la República Gustavo Petro 
Urrego y el Superintendente Da-
goberto Quiroga.

“En días pasados el Superser-
vicios Dagoberto Quiroga estuvo 
personalmente en Barranquilla 
en reuniones de trabajo para sa-
car adelante esta medida que be-
neficiará a los clientes en tres de-
partamentos donde opera Air-e 
Intervenida", dijo Diago Abello.

Agregó que si bien es cierto 
se alcanza un hito importante 
en el proceso de intervención de 
Air-e ahora es fundamental ro-
dear a la compañía con el pago 

oportuno del servicio de energía 
que permita apalancar nuevas 
inversiones en mejora de la in-
fraestructura eléctrica.

Igualmente, se busca consoli-
dar el mercado de clientes corpo-
rativos o no regulados que tienen 
altos consumos para que sigan 
con Air-e como su comercializa-
dor.

“Hay que rodear a la empresa 
Air-e y acompañar al gobierno del 
cambio que  busca que la ener-
gía llegue a todos los hogares del 
Caribe colombiano a un precio 
justo”, puntualizó.

Compromiso de Air-e Intervenida y la Superservicios con la región

Suspensión en cobro de opción tarifaria permitirá bajar 
la factura de energía

Agente especial de Air-e, Carlos 
Diago Abello

La Alcaldía de Villanueva activó el Puesto de Mando Unificado con 200 miembros de seguridad y atención médica para el Festival Cuna de Acordeones 2024, que se celebrará del 18 al 21 de septiembre.

En el municipio de Villanueva, sur de La Guajira

Activaron Puesto de Mando Unificado para garantizar seguridad 
en el Festival Cuna de Acordeones

La Alcaldía de Villanueva, a 
través de la Secretaría de Go-
bierno, activó el Puesto de Man-
do Unificado (PMU) para garan-
tizar la seguridad de residentes 
y visitantes durante el Festival 
Cuna de Acordeones 2024.

Alrededor de 200 miembros 
entre el Ejército, la Policía Na-
cional, el Cuerpo de Bomberos, 
la Defensa Civil y la Cruz Roja 
Colombiana estarán desplega-
dos en puntos estratégicos del 

municipio. 
Estos equipos estarán dispo-

nibles para mantener el orden 
en los espacios públicos y, ade-
más, brindar atención médica 
primaria y servicios de ambulan-
cia para quienes lo necesiten.

“Se recomienda a toda la 
comunidad seguir las indicacio-
nes del personal de seguridad 
y atención, y acudir de manera 
inmediata a los equipos desig-
nados, quienes estarán prepa-

rados para actuar y asistir a la 
ciudadanía”, dijo la alcaldía mu-
nicipal de Villanueva.

Cabe indicar que el Festival 
Cuna de Acordeones va del 18 
al 21 de septiembre.

De igual manera las auto-
ridades municipales tratan de 
verificar si hubo afectaciones 
en la población tras el fuerte 
aguacero que se registró en la 
madrugada de este martes 17 
de septiembre.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La Guajira: Entre la crisis y la oportunidad
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares
OPINIÓN

Después de los con-
tundentes resulta-
dos electorales de 
Gustavo Petro en La 
Guajira, tanto en la 

primera como en la segunda 
vuelta, crecieron las esperanzas 
y expectativas. Se pensaba que 
finalmente alguien le daría la 
atención que merecen el depar-
tamento y sus problemas para 
superar las peores estadísticas 
de pobreza en Colombia. 

Las visitas iniciales del pre-
sidente fortalecieron esas es-
peranzas. Las promesas de un 
Plan de Abastecimiento de Agua 
Potable, mejoras en infraestruc-
tura vial, energías renovables, 
producción de alimentos, y otros 
proyectos, parecían confirmar 
esa esperanza. 

Incluso, la declaración de 
emergencia económica, social y 
ecológica fue un paso en la di-
rección correcta, pero la Corte 
Constitucional decretó la inexe-
quibilidad de la emergencia y 
de los decretos que buscaban 
garantizar el acceso al agua 
potable, mejorar la infraestruc-
tura hospitalaria, implementar 
programas de vivienda, y pro-
teger el medio ambiente, entre 
otras acciones necesarias para 
salir de la crisis. Fue un golpe 
devastador; todo se vino abajo y 
parece que Petro se olvidó de La 
Guajira.

La situación es cada vez más 
incierta y, la migración venezola-
na, el decreto 1047 que afecta 
las exportaciones de carbón a 
Israel, junto con la decisión de 
ENEL de no construir tres par-
ques eólicos, son ejemplos de 
esa incertidumbre. Pero en me-

dio de esta adversidad hay opor-
tunidades que, si se gestionan 
adecuadamente, pueden trans-
formar la realidad.

La crisis en Venezuela ha 
obligado a miles a cruzar la fron-
tera, poniendo una presión adi-
cional sobre los limitados recur-
sos, pero también representa 
una oportunidad para repensar 
políticas de integración. La re-
gularización de los migrantes es 
crucial para garantizar que pue-
dan acceder a servicios básicos, 
y la cooperación internacional 
es esencial para abordar esta 
crisis de manera efectiva. Es la 
oportunidad para convertir a La 
Guajira en modelo de integra-
ción y desarrollo sostenible si se 
implementan políticas inclusi-
vas y se aprovechan los recur-

sos de manera eficiente.
El decreto 1047, que ha ge-

nerado incertidumbre en el sec-
tor minero, es un recordatorio 
de la necesidad de diversificar 
la economía guajira para no 
depender exclusivamente de 
los recursos naturales no reno-
vables, teniendo un enorme po-
tencial en turismo, agricultura y 
energías renovables. Invertir en 
infraestructura y promover ini-
ciativas empresariales locales 
pueden generar empleo y mejo-
rar la calidad de vida.

La decisión de ENEL de no 
construir tres parques eólicos 
en la región también es una 
oportunidad para explorar otras 
alternativas y fomentar la par-
ticipación de empresas locales 
en el desarrollo de proyectos de 

energías renovables. Fomentan-
do la inversión en infraestruc-
turas y promoviendo políticas 
favorables, podría liderar la pro-
ducción de energía limpia.

En este contexto, es inevita-
ble cuestionar la pasividad de 
los seis congresistas oriundos 
de La Guajira. Es preocupante 
la falta de gestión y respuesta 
efectiva a las problemáticas que 
enfrentamos porque, siendo co-
herentes con el arraigo, tienen 
la responsabilidad de buscar so-
luciones a los desafíos que afec-
tan a la comunidad. Es funda-
mental que asuman un rol más 
activo y comprometido. La ges-
tión política no puede limitarse 
a promesas vacías y discursos 
grandilocuentes; requiere accio-
nes concretas y una verdadera 

voluntad de 
cambio. La 
c o o p e r a c i ó n 
con el gobier-
no nacional y la 
promoción de inicia- t i -
vas legislativas que beneficien 
a la región son esenciales para 
enfrentar los desafíos actuales.

Y en tal sentido el goberna-
dor Jairo Aguilar tiene que asu-
mir un liderazgo con dinámica 
y carácter que le permita con-
vocar para sumar y construir el 
bienestar, progreso y prosperi-
dad de los guajiros. Debe enten-
der que los candidatos son de 
los partidos, coaliciones, movi-
mientos o número significativo 
de ciudadanos que los avalen, 
pero el gobernante elegido es 
de todos los ciudadanos. 

El gobernador se tiene que 
salir debajo de la pollera en 
que lo tiene arropado el sena-
dor Alfredo Deluque y convocar 
a todas las fuerzas que están 
en el Congreso de la República 
para unirlas en dirección de ges-
tionar el futuro promisorio que 
marcó en el plan de desarrollo 
que aprobó la asamblea depar-
tamental. 

La Guajira enfrenta desa-
fíos significativos, pero también 
tiene un enorme potencial para 
unir esfuerzos y aprovechar las 
oportunidades que se presen-
tan en medio de la adversidad. 
Hacer de la crisis una oportuni-
dad con colaboración, innova-
ción y compromiso, para cons-
truir un futuro más próspero y 
equitativo.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: "Se las dejo ahí...” @LCol-
menaresR

Gustavo Petro, presidente de Colombia.

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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¿Qué tanto conocemos en 
La Guajira de los planes de de-
sarrollo regional y locales 2024- 
2027? ¿Podemos exigir su cum-
plimiento? El plan de desarrollo 
es el instrumento técnico y legal 
por medio del cual se trazan los 
objetivos de un gobierno, bus-
cando promover el desarrollo en 
su territorio, con lineamientos 
estratégicos y con objetivos de 
corto, mediano y largo plazo. Es 
el instrumento que orienta las 
acciones de las administracio-
nes departamentales, distrita-
les y municipales durante un pe-
ríodo de gobierno, por lo tanto, 
es necesario que el ciudadano 
los conozca para poder exigir su 
cumplimiento.

En él se determinan la vi-
sión, los programas, proyectos 
y metas de desarrollo asociados 
a los recursos públicos que eje-
cutarán durante los 4 años. Este 
instrumento de planeación está 
compuesto por: i) el diagnóstico, 
ii) la estrategia   y iii) el plan de 
inversiones.

Las leyes 136 de 1994, 617 
de 2000 y 715 de 2001 estipu-
lan que la evaluación de los pla-
nes de desarrollo y la rendición 
de cuenta por parte de la admi-
nistración debe hacerse desde 
las múltiples dimensiones. Por 
lo urgente que resulta imple-
mentar la Sentencia T-302 de 
2017 y acelerar la coordinación 
interinstitucional, la Veeduría 
Ciudadana para la implementa-
ción de la Sentencia T 302 de 
2017, ha venido avanzando  en 
esta tarea, poniendo en manos 
de los ciudadanos un instru-
mento evaluativo que permite 
conocer la coherencia e inte-
gralidad del ciclo de planeación 
que llevaron a cabo las entida-
des territoriales para el periodo 
institucional de gobierno 2024 
– 2027,  presentación que se 

hará efectiva ante el Mecanis-
mo Especial de Seguimiento de 
la Política Pública – MESEPP.

El Estatuto Anticorrupción 
(Ley 1474 de 2011) en su artí-
culo 78 establece que las en-
tidades y organismos de la ad-
ministración pública tienen la 
obligación de desarrollar su ges-
tión acorde con los principios 
de democracia participativa y 
democratización de la gestión 
pública.

El ciclo de planeación para 
la administración y gestión de 
las entidades territoriales debe 
ser entendido como un proce-
so estructural que incorpora el 
seguimiento, la evaluación y la 
rendición de cuentas en la ge-
neración de bienes y servicios 
sociales, gestión que debe ser 
acorde con los principios de de-
mocracia participativa.

En esa medida, la comuni-
dad en general con el debido 
acceso a la información puede 
desarrollar la evaluación de los 
procesos planeados y ejecuta-
dos por los entes territoriales, 
lo que permite la creación de un 
ambiente de confianza y estimu-
la la cultura de apropiación de lo 
público, dando la posibilidad de 
ejercer el control social median-
te la participación ciudadana.

Por ello, planificar es una ac-
ción consciente y ordenada que 
permite llevar la actual situa-
ción social y económica de un 
grupo poblacional o comunidad 
a una situación social y econó-
mica mejorada, es decir, pasar 
de un escenario indeseado a 
uno deseado y pertinente. Ello 
exige identificar obstáculos, fo-
calizar los problemas, viabilizar 
soluciones, utilizar eficaz y efi-
cientemente los recursos que se 
encuentran disponibles.

El proceso de planificación 
del desarrollo territorial es mul-
tidimensional y multiescalar. Se 
ejecuta a través de una agenda 
pública, resumiendo el conjun-
to de problemas y se asumen 
como objetivos a través de sus 
programas, proyectos, metas, 
indicadores. y matriz de inver-
siones.

Los planes de desarrollo 
del departamento de La Gua-
jira, incluyendo los del Distrito 
de Riohacha,  Maicao, Uribia y 
Manaure deben reflejar en sus 
objetivos, metas y planes de 
inversión las órdenes, objetivos 
e indicadores  establecidos e  
impartidos por la Corte Consti-
tucional para superar el Estado 
de Cosas Inconstitucional, de-
clarado por la violación masiva 

y generalizada de los derechos 
al agua, nutrición, seguridad ali-
mentaria, salud y participación, 
especialmente,  en las comuni-
dades wayuu.

En el análisis se tuvieron en 
cuenta diferentes elementos 
para determinar la consistencia 
de los planes, tales como la apro-
piación del espíritu de la Senten-
cia en los objetivos generales; 
la coherencia entre objetivos y 
estrategias, la coordinación de 
procesos, la consistencia entre 
programas, proyectos, objetivos, 
metas, inversiones e indicado-
res de resultados y la valoración 
de brechas sociales y económi-
cas.

El proceso de estructura-
ción, aprobación y evaluación 
de los planes de desarrollo es 
un ejercicio democrático y parti-
cipativo. Allí, además de las ne-
cesidades, se plantean las solu-
ciones en los diferentes frentes 
a intervenir.  Muchas veces, el 
plan de desarrollo se orienta por 
acciones sectoriales.  Por ello 
se compilan las iniciativas para 
incidir con obras e inversiones 
en educación, salud, la cultura, 
el deporte, minería, servicios 
públicos, seguridad ciudadana y 
saneamiento básico, etc.

Como elemento básico del 

análisis se recurrió al enfoque 
metodológico de las dispari-
dades locales, lo que permitió 
reconocer los territorios en los 
que deben hacerse mayores es-
fuerzos durante la ejecución del 
plan de desarrollo para incidir 
con apuestas e inversiones en 
su disminución. Para el caso del 
departamento de La Guajira, se 
requiere un gran esfuerzo para 
cerrar brechas sociales que pro-
muevan el desarrollo social y el 
crecimiento económico en las 
próximas décadas.

En el análisis de los planes 
de desarrollo de los entes terri-
toriales protegidos por la Sen-
tencia T-302 de 2017, fue nece-
sario tener en cuenta aquellas 
dimensiones del desarrollo que 
fueron plasmadas en el plan de 
acción provisional, el cual guiará 
las decisiones que se tomen al 
interior del MESEPP en el corto 
plazo. También se valoraron es-
trategias de etno desarrollo, así 
como la implementación del pro-
grama de transición energética 
que permitan identificar la ruta 
de acción a seguir del departa-
mento y los municipios cuando 
se cierren las actividades de 
producción carboníferas que 
hoy se constituyen en cerca del 
44% del PIB regional.

Cesar Arismendi Morales

Conocer los planes de desarrollo 
para exigir su cumplimiento
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El mundo se encuentra atrave-
sando un momento de turbulen-
cia histórica. La rivalidad entre 
Estados Unidos y China por la 
hegemonía económica mundial 
es el eje central del escenario 
internacional. El reciente ascen-
so del yuan chino como la se-
gunda moneda más utilizada en 
el comercio global, superando al 
euro, no es un hecho menor.

Durante décadas, el dólar 
ha dominado el comercio y las 
reservas internacionales. Des-
pués del acuerdo de Bretton 
Woods en 1945, esta moneda 
se estableció como la divisa in-
ternacional, respaldada por el 
patrón oro y la fortaleza de la 
economía de ese país. Sin em-
bargo, el sistema de convertibili-
dad del metal colapsó en 1971, 
y desde entonces, su estabilidad 
ha dependido de la confianza 
global en la economía nortea-
mericana. Hoy, alrededor del 63 
% de las reservas monetarias 
del mundo están denominadas 
en dólares, aunque en su mo-
mento este porcentaje llegó a 
superar el 80 %.

No obstante, esta hegemo-
nía del dólar enfrenta desafíos. 
El ascenso del yuan chino es 
una expresión de la competen-
cia económica y geopolítica en 
la que el mundo está inmerso. 
La nueva composición económi-
ca del mundo, donde los países 
miembros del BRICS han supe-
rado en tamaño económico a 
los países miembros del G7, son 
una muestra del crecimiento de 
las negociaciones con monedas 
diferentes al dólar.

Los números reflejan esta 
tendencia. Según datos recien-
tes, el yuan ahora representa 
más del 7 % del comercio glo-
bal, comparado con el 6 % del 
euro. Aunque aún está lejos del 
dólar, que ostenta más del 50 
%, el crecimiento del yuan ha 
sido notable en la última déca-
da, duplicando su participación 
en los últimos cinco años. A su 
vez, China ha incrementado su 

influencia en los bancos centra-
les de todo el mundo, donde las 
reservas en yuanes han crecido 
a más del 2 % en comparación 
con el casi 0 % hace una déca-
da.

El mundo post-pandemia ha 
intensificado la necesidad de 
diversificación en las reservas 
y transacciones internaciona-
les. La guerra en Ucrania, y las 
consiguientes sanciones im-

puestas a Rusia por parte de 
Occidente, han acelerado un 
proceso de reconfiguración de 
las alianzas monetarias. Este 
último, ha aumentado significa-
tivamente el uso del yuan en el 
comercio bilateral con China, un 
movimiento que ha motivado a 
otros países, como, por ejemplo, 
Brasil, la economía más grande 
de Latinoamérica, a considerar 
alternativas diferentes al dólar 

y al euro.
Los cada vez más presen-

tes riesgos de la inflación y las 
altas tasas de interés, también 
juegan un papel crucial. En un 
contexto en el que los bancos 
centrales, encabezados por la 
Reserva Federal, han adoptado 
políticas monetarias restrictivas 
para contener la inflación, el 
atractivo del dólar como reserva 
de valor podría reducirse. Al mis-
mo tiempo, China mantiene ac-
ciones monetarias más estables 
y ha buscado posicionar el yuan 
como una moneda de referencia 
para el comercio global.

Ante las mencionadas situa-
ciones, ¿estamos presenciando 
el comienzo de un cambio en el 
sistema económico mundial? 
La respuesta claramente es no, 
al menos, no en corto plazo se 
dará un desplazamiento rápido 
y masivo del dólar, dado su pre-
dominio histórico y organización 
internacional. Sin embargo, el 
hecho de que el yuan haya su-
perado al euro como segunda 
moneda comercial muestra que 
no se debe subestimar la capa-
cidad de China para redibujar el 
mapa económico global.

Este es un momento único 
en la historia reciente de la hu-
manidad, en el que la geoecono-
mía y la geopolítica están rede-
finiendo los términos del poder 
económico global. Como ocurrió 
con el fin de la hegemonía eu-
ropea después de la Segunda 
Guerra Mundial, la estructura 
del poder mundial puede estar 
cambiando nuevamente. ¿Será 
el yuan la nueva moneda de re-
ferencia en las próximas déca-
das? Nadie tiene la respuesta 
definitiva, pero el hecho de que 
se esté siquiera planteando esta 
pregunta es indicativo de cuán 
inestables son los cimientos del 
sistema financiero actual.

El crecimiento del yuan, ¿es la consolidación 
hegemónica de la economía China?
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El juglar Enrique Díaz Tovar, 
quien murió en Montería el jue-
ves 18 de septiembre de 2014, 
hace 10 años, fue conocido 
como ‘El Tigre de María La Baja’, 
distinguiéndose por su estilo au-
téntico, alegre, claridoso y por 
su nota gruesa en el acordeón. 
Era el palomo negro que no se 
enredaba en ninguna rama.

A su haber tuvo una conside-
rable cantidad de ocurrencias 
donde salió a relucir su lenguaje 
original para referir hechos que 
lo hicieron ganarse el cariño de 
todos. Cuando menos se espe-
raba soltaba un apunte donde 
nadie quedaba sin reírse. Claro, 
que algunos señalan que a esas 
ocurrencias le añadían algo 
para abonar el terreno de la jo-
cosidad.

1.- Estaba en una parranda 
y notó que no había llegado uno 
de los compadres. Enseguida 
preguntó por él y le dijeron los 
motivos. Era que la hija del com-
padre se había escapado con el 
novio. Enrique, previendo la tris-
teza se puso serio y preguntó: 
“¿Y esa virginidad por qué no la 
pusieron detrás de la oreja, pa’ 
evitá tanto peligro?”.

2.- El maestro Enrique iba 
caminando. De repente se me-
tió la mano al bolsillo y sin dar-
se cuenta se le cayó un billete 
de mil pesos. Un niño al ver eso 
lo tomó y corrió a llevárselo. Al 
notar la deferencia del menor 
le dio las gracias, pero le indicó: 
“Si hubiera sido de cinco mil, no 
me lo traes corriendo”.

3.- En cierta ocasión lo con-
trataron para una parranda en 
un pueblo cercano, llevándolo 
en una lujosa camioneta cuatro 
puertas con vidrios polarizados 
y aire acondicionado. Salieron 
a eso de las cuatro de la tarde, 
y cuando llevaban más de una 
hora de recorrido, Enrique le 
dijo al conductor. “Compa, dele 
rápido a este aparato que hace 
frío y está que se ‘esgargara’ un 
aguacero”.

4.- Como solía dar pocas en-

trevistas, una vez un periodista 
le preguntó el sitio exacto de su 
lugar de nacimiento porque se 
le atribuían varias patrias chi-
cas. Él, se lo quedó mirando y 
un poco molesto, le manifestó. 
“Vea, pa’ no dar más vueltas, yo 
nací lejos, por allá en un lugar 
donde no llegan ni los Testigos 
de Jehová”.

5.- Al maestro Enrique se le 
ocurrió comprar una motocicle-
ta, para que su hijo la manejara 
y lo transportara. Una mañana 
le pidió el favor de llevarlo a re-
clamar unos medicamentos. Se 
fueron y durante el trayecto fre-
nó. Enrique, viendo eso le dijo: 
“Bueno, ¿y por qué te detienes 
así de brusco?”. El hijo le con-
testó: “Papá, lo que pasa es que 
el semáforo se puso en rojo”. 
Ante esto, el juglar manifestó: 
“Dale rápido que no me puedo 
demorar. O acaso el semáforo te 
da la comida”.

6.- Entre sus ocurrencias in-
natas sucedió unos días antes 
de despedirse de la vida, cuan-
do su hijo Jaime le llevó a la clíni-
ca una imagen del Divino Niño, 
para que le pidiera por su salud. 
Enrique se quedó pensativo, 
mientras el hijo le insistía. En-
tonces, después de algunos mi-
nutos no se aguantó más, sien-
do elocuente y claro: “Vea hijo, 

yo no hago negocio con pelaos, 
y menos si son relacionados con 
la salud”.

7.- En esos viajes que solía 
realizar llegó a un hotel de Ba-
rranquilla y de inmediato miró 
que la habitación no tenía aba-
nico. Llamó la atención y le in-
dicaron que ahora era con aire 
acondicionado. Entonces le en-
señaron el control comparando 
según los números el clima de 
Bogotá o Medellín. Enrique, a 
cabo rato siguió las indicacio-
nes sintiendo después de algún 
tiempo mucho frío, echándose 
encima las sabanas. Al no poder 
manejar el control, pidió auxilio 
y entonces suplicó. “Hágame el 
favor y me pasa del clima de Bo-
gotá al de Magangué”.

Las vueltas de la muerte
En esas disertaciones de En-

rique Díaz, quien tuvo un estilo 
único para tocar y cantar, anotó 
de manera jocosa. “Si uno pu-
diera negociar con la muerte, 
ella no tendría donde guardar la 
plata, porque todos pagaríamos 
pa’ no morirnos”. El maestro En-
rique Díaz ni lo intentó, porque 
estaba destinado para algún día 
estrenar la famosa ‘Caja negra’. 
Lo hizo cuando contaba con 69 
años.

Enrique Díaz, el hijo de Pa-
blo Díaz y Martina Tovar, quien 
había nacido el martes tres de 
abril de 1945 en Palo Alto Hi-
cotea, corregimiento de María 
La Baja, Bolívar, supo darle la 
nota precisa y el golpe de voz 
a la canción ‘La caja negra’ de 
la autoría del compositor Rafael 
Valencia de Ávila, quien siempre 
le agradeció hacerla popular.

Es así como nunca se olvi-
dan aquellos versos muy reales 
que nunca pasan de moda. “El 
hombre que trabaja y bebe dé-
jenlo gozá la vida, porque eso es 
lo que se lleva, si tarde o tem-
prano muere. Después de la 
caja negra, compadre, creo que 
más nada se lleve”

El juglar sabanero disfrutó la 
vida a su manera, entre corre-
rías a pueblos conocidos y des-
conocidos, tocando y cantando 
a las mujeres en las que se fijó 
como las estrellas que brillan en 
el firmamento del amor. Tam-
bién fueron distintos composito-
res a los que les grabó cancio-
nes desde el punto de vista del 

adiós definitivo. Es así  como a 
Rafael Cueto, le interpretó el pa-
seo ‘La circular’, donde relató. 
“De la suerte y de la muerte, por 
grande que sea el mundo, nadie 
puede esconderse”.

Así se la paso cantando so-
bre sucesos insólitos, amores 
que se anidaban en su senti-
miento, ilusiones perdidas, tra-
gos de ron infaltables, comida 
con pescao, hasta dejar intac-
ta su esencia natural, a la que 
siempre le apostó y ganó. De él 
quedaron las notas gruesas de 
su acordeón, sus apuntes ge-
niales, su sonrisa dormida en 
el ayer y de hecho el corazón no 
intenta olvidarlo.

En su hoja de vida está re-
señado su desempeñó como 
músico empírico con un estilo 
costumbrista, donde comple-
mentaba las notas de su acor-
deón con su voz fuerte, teniendo 
sabor a tierra y a negro genuino. 
‘El Tigre de María La Baja’, tra-
bajó, bebió, mujerío y en el re-
cuerdo se quedó…

Juan Rincón Vanegas

Enrique Díaz, el acordeonero alegre, claridoso 
y de nota gruesa

Enrique Díaz, hasta en sus últimos días no perdió su gracia natural para decir 
las cosas

Enrique Díaz, creó su propio estilo para cantar y tocar su acordeón
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Participaron distintas entidades

Se trataron temas de seguridad, educación, alimentación, entre otros

Se adelantó la Sesión Extraordinaria del Consejo Departamental 
de Salud Mental en La Guajira

Autoridades del orden nacional escucharon problemáticas que 
afectan a la población de Maicao

Funcionarios del hospital 
Nuestra Señora de los Reme-
dios de Riohacha tuvieron la 
oportunidad de participar en la 
Sesión Extraordinaria del Conse-
jo Departamental de Salud Men-
tal en La Guajira.

Esta Sesión se adelantó para 
poder accionar e influir de forma 
positiva, buscando el equilibrio 
mental de las personas que ha-
bitan en el territorio guajiro. 

“Debido a la alerta sanitaria 
por aumentos de los eventos en 
intento de suicidio, y que según 
boletines epidemiológicos; se 
viene presentando, específica-
mente, en la población de 10 
a 12 años de edad”, advirtió la 
ESE hospital Nuestra Señora de 
los Remedios de Riohacha.

Por lo tanto, se contó con el 
acompañamiento de diferentes 
grupos sociales y entidades in-
volucradas, las cuales son de vi-

tal importancia para crear alian-
zas y trabajar articuladamente 
en estrategias de impacto frente 
a la mitigación de los determi-

nantes sociales que alteran el 
sano desarrollo de la población.

“Seguimos fortaleciendo la 
atención humanizada y el apo-

yo oportuno a todos. Juntos por 
una buena Salud Mental”, ad-
virtió el centro hospitalario que 
gerencia Cristian Brito Quintero.

El secretario de Desa-
rrollo Social, Edwin 
Solano, junto al Secre-
tario de Gobierno Alain 
Andrioly, establecieron 

la mesa permanente de segui-
miento a los acuerdos pactados 
de la subcomisión de vigilancia 
especial para Maicao.

En este espacio, se contó 
con la presencia de diferentes 
representantes del gobierno 
nacional, autoridades de orden 
regional y local. 

Asimismo, en este encuentro 
se trataron temas de Sentencia 
T-302, seguridad, educación y 
demás indicadores que buscan 
promover desarrollo en nuestro 

municipio.
Mientras que el concejal Jor-

ge Barrios destacó la importan-
cia de esta mesa permanente. 

“Este es un trabajo colec-
tivo, en donde todos tenemos 
responsabilidad. Desde mi po-
sición como concejal del muni-
cipio de Maicao, estamos com-
prometidos con el desarrollo 
integral del municipio, por esta 
misma razón he sido actor acti-
vo en la búsqueda de acciones 
que coadyuven a dinamizar el 
comercio, la reactivación econó-
mica, la reglamentación y apli-
cabilidad de la Ley de frontera, 
el fortalecimiento al sector de 
hidrocarburos y por supuesto 

velar porque se garantice la se-
guridad a todos los habitantes, 
en el municipio de Maicao”, dijo 
el concejal.

También agregó el honorable 
concejal que “de este modo, he 
sido parte de las mesas convo-

cadas por el senador Antonio 
Correa y en ella ante el Doctor 
Jorge Bermúdez, asesor de Mi-
Pymes del Ministerio de Comer-
cio, he propuesto acciones que 
permitan reactivar la economía 
a través de dos líneas. La prime-

ra a través de la reconversión 
laboral para el caso de los pim-
pineros y la segunda por medio 
del apoyo a los emprendedores 
y las economías populares lo-
cales, con programas promo-
vidos desde el Ministerio de 
Comercio, sus viceministerios y 
Prosperidad Social. Lo más im-
portante de estas acciones, es 
que sean aplicables a las nece-
sidades propias del territorio y 
su enfoque diferencial”.

Hay que indicar que también 
participaron de la mesa de se-
guimiento el diputado Mateo 
Luquez López y el Secretario de 
Gobierno del departamento, Mi-
sael Velásquez Granadillo.

La Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira, 
Corpoguajira, realizará la 
X Jornada de Recolección 

de Residuos Posconsumo du-
rante los días 23 y 24 de octu-
bre del presente año en los mu-
nicipios participantes. 

Previo a la recolección se 
llevarán a cabo una serie de ca-

pacitaciones virtuales con el fin 
de sensibilizar a la comunidad 
sobre la adecuada gestión inte-
gral de RAEE (Residuos de Apa-
rato Eléctricos y Electrónicos) y 
la gestión integral de residuos 
de Posconsumo.

Las primeras fechas serán el 
18 y 19 de septiembre de 3:00 
a 5:00 de la tarde a través de la 

plataforma Meet y estará dirigi-
do al personal del Servicio Na-
cional de Aprendizaje Sena, de 
la Universidad de La Guajira, In-
fotep, representantes del sector 
agrícola y comunidades rurales. 

Según explicó Eliumat Maza 
Samper, coordinador de Educa-
ción Ambiental de Corpoguajira, 
los residuos posconsumo que 
se estarán recolectando son: 
medicamentos veterinarios y hu-
manos, plaguicidas agropecua-
rios; envases vacíos de plaguici-
das de uso doméstico agrícola y 
veterinario; baterías usadas plo-
mo-ácido, electrodomésticos de 
hogar y oficina; computadores 
y periféricos, impresoras y equi-
pos de tratamiento de datos; 
llantas de bicicletas, motocicle-
tas, automóviles y tractomulas; 
pilas AA, AAA, C, D, 6V, 9V, tipo 
botón y baterías usadas de ce-
lular y computador; envases y 
empaques de cartón, plástico, 
vidrio, papel y metal. 

Precisó que los elementos 
serán transportados a diferen-
tes plantas de aprovechamien-
to del país para mitigar así los 
efectos o impactos ambientales 
sobre el agua, aire o suelos del 
territorio guajiro.

La Jornada de Posconsu-
mo contará con el apoyo de los 
municipios de Dibulla, Maicao, 
Uribia, Villanueva, El Molino, La 

Jagua del Pilar, Hatonuevo, Ba-
rrancas, Fonseca, San Juan del 
Cesar, Urumita, Albania, Distrac-
ción y el distrito de Riohacha. 

El año pasado durante la no-
vena jornada de recolección de 
residuos posconsumo, realizada 
por Corpoguajira, se recogieron 
4,7 toneladas de estos elemen-
tos, los cuales ya habían cumpli-
do su vida útil.

Previo a la recolección de residuos se dictarán varios talleres dirigidos a los diferentes sectores de la comunidad

Corpoguajira se prepara para la X Jornada Posconsumo 
en el departamento de La Guajira

Corpoguajira realizará la X Jornada de Recolección de Residuos Posconsumo 
el 23 y 24 de octubre, promoviendo la adecuada gestión de RAEE y residuos 
en 14 municipios de La Guajira.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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En el marco del Comité Interinstitucional para la Erradicación del Trabajo Infantil (CIETI)

En distintos sectores del territorio

En aras de combatir el fla-
gelo del trabajo infantil en Rio-
hacha, se presentó y aprobó el 
plan de acción para el presente 
año, en el marco del Comité In-
terinstitucional para la Erradica-
ción del Trabajo Infantil, liderado 
por la Secretaría de Gobierno. 

Este plan de acción busca 
desarrollar actividades articula-
das que permitan la eliminación 
progresiva de esta problemática 
social en el Distrito.

“En el marco del CIETI, reu-
nidos con todos los miembros y 
en presencia del secretario de 
gobierno, dimos aprobación de 
manera unánime a nuestro plan 
de acción para lo que resta del 
periodo del 2024”, dijo Yeison 
Ibarra, director de Casa de Jus-
ticia.

Las autoridades locales, 
destacaron la importancia de 
articular esfuerzos entre las di-
ferentes entidades de la ciudad 
para garantizar la protección de 
los derechos de los niños, niñas 
y adolescentes. 

“Diseñamos una estrategia 

para cambiar la hoja de ruta que 
nos permita ser más eficientes”, 
señaló Ibarra.

El plan aprobado contempla 
diversas estrategias, tales como 
campañas de sensibilización 
en las comunidades, el forta-
lecimiento de los programas 
de educación, y la intervención 
directa en zonas donde se ha 

identificado mayor incidencia de 
trabajo infantil. 

Asimismo, se acordó reforzar 
la vigilancia y sanciones para los 
padres de familia que incurran 
en esta práctica.

La reunión contó con la par-
ticipación de representantes del 
ICBF, la Policía de Infancia y Ado-
lescencia, Personería de Rio-

hacha, Defensoría del Pueblo, 
Migración Colombia, gabinete 
distrital y otras entidades cla-
ves, que se comprometieron a 
trabajar en conjunto para garan-
tizar la implementación efectiva 
de las acciones propuestas.

Finalmente, la administra-
ción distrital sigue comprome-
tida con buscar soluciones al-

ternativas a esta problemática 
y mitigar las afectaciones que 
los menores de edad puedan 
encontrar en las calles. Desde 
esta instancia el gobierno conti-
núa trabajando articuladamente 
con las instituciones, para estar 
más cerca de los niños y niñas y 
construir una mejor ciudad para 
su futuro.

En esta importante activi-
dad ambiental, participa-
ron diferentes entidades 
como Interaseo. Funda-

ción La Papelera Tiene Hambre 
y el Ejército Nacional a través 
del Batallón de Artillería N°2 
Cartagena y el Batallón de Inge-

nieros N°51 de Ingenieros.
Estas acciones ecológicas 

están enmarcadas en el Día In-
ternacional de la Limpieza que 

se conmemorará el 20 de sep-
tiembre del presente año, es por 
esto, que se están desarrollan-
do actividades que promuevan 

la protección de los recursos 
naturales, a través de la reco-
lección de residuos que pueden 
contaminar el medio ambiente, 
en esta ocasión, las playas de 
Riohacha. 

Gracias al trabajo conjunto 
de las entidades y la vinculación 
de los bañistas que se unieron a 
esta causa, se logró la recolec-
ción de 60 kg de residuos, apor-
tando positivamente al cuidado 
del Malecón y también, contri-
buir al turismo en la capital de 
La Guajira. 

El Ejército Nacional trabaja 
constantemente por preservar 
nuestros recursos naturales, por 
medio de estas jornadas, contri-
buimos a un futuro más limpio y 
sostenible.

El Grupo de Protección al 
Turismo y Patrimonio Na-
cional de La Guajira está 
trabajando arduamente 

para garantizar la seguridad de 
los visitantes en los atractivos 
turísticos del departamento de 
la Guajira.

A través de actividades de 
control y prevención, nuestro 

objetivo es ofrecer un turismo 
seguro y responsable en cada 
uno de los destinos que nos 
brinda esta región.

“Nuestro compromiso es 
proporcionar una experiencia 
turística placentera y segura 
para todos los visitantes, prote-
giendo al mismo tiempo nuestro 
patrimonio nacional. Estamos 

trabajando en estrecha colabo-
ración con las autoridades loca-
les y nacionales para asegurar 
que nuestros esfuerzos sean 
efectivos”, dijo la institución po-
liciva.

Objetivos claves
Entre los objetivos claves de 

las autoridades están proteger 

la seguridad de los visitantes: 
a través de la vigilancia y el mo-
nitoreo constante de los atracti-
vos turísticos.

Prevenir actividades ilícitas: 
evitando la explotación y el daño 
al patrimonio nacional

Fomentar un turismo res-
ponsable: promoviendo prácti-
cas sostenibles y respetuosas 

con el medio ambiente y la cul-
tura local.

“Estamos comprometidos 
con la conservación de nuestro 
patrimonio nacional y con la se-
guridad de aquellos que nos vi-
sitan. Juntos, podemos crear un 
entorno turístico seguro y res-
ponsable para todos”, finalizó la 
fuerza pública.

Alcaldía de Riohacha aprobó plan de acción para la erradicación 
del trabajo infantil

Policía de Turismo en La Guajira garantiza la seguridad de 
visitantes y propios

60 kg de residuos se recolectaron en una jornada de limpieza 
en el Malecón de Riohacha

En Riohacha, el Comité Interinstitucional para la Erradicación del Trabajo Infantil aprobó un plan de acción para 2024, con estrategias que incluyen campañas 
de sensibilización, fortalecimiento de la educación y sanciones a padres que promuevan esta práctica.
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BIENESTAR
Cuál es la legumbre rica en proteínas que ayuda a bajar 
de peso y a regular el tránsito intestinal
Este alimento es una opción clave para mantener una dieta equilibrada. Su aporte de fibra mejora la diges-
tión, mientras que sus nutrientes esenciales colaboran en el control del apetito

Las legumbres son alimen-
tos esenciales en muchas dietas 
alrededor del mundo debido a 
su riqueza en nutrientes, siendo 
una excelente fuente de proteí-
nas vegetales, fibra, vitaminas y 
minerales. Por ello, son una op-
ción nutritiva para quienes bus-
can mantener una alimentación 
equilibrada.

La fibra, en particular, es cru-
cial para la salud digestiva, ya 
que facilita el tránsito intestinal 
y ayuda a prevenir problemas 
como el estreñimiento. Entre las 
legumbres, los garbanzos desta-
can no solo por su rol versátil en 
la cocina, sino también por sus 
beneficios para la digestión. In-
corporarlos en las comidas enri-
quece tanto su sabor y textura, 
como contribuye al bienestar 
general.

Los beneficios para la
salud de los garbanzos
Según la Cleveland Clinic, los 

garbanzos “son lo que se cono-
ce como una proteína completa 
porque contienen los nueve ami-
noácidos esenciales, que son 
los componentes básicos que 
ayudan a que nuestro cuerpo 
funcione correctamente”.

Al contener también vitami-
nas A, C y E y minerales, contri-
buye al funcionamiento de todo 
el organismo, en especial la fun-
ción cerebral y la producción de 
energía. Por otro lado, la fibra en 
los garbanzos ayuda a regular el 
azúcar en sangre.

Su bajo nivel de sodio y su au-
sencia de colesterol promueven 
una mejor salud cardiovascular, 
ya que reducen el riesgo de de-
sarrollar afecciones cardíacas.

Son particularmente valio-
sos debido a su alto contenido 
en proteínas y fibra, que colabo-
ran en mejorar la digestión, pro-
mover la saciedad y mantener 
un peso saludable.

Cómo ayudan los
garbanzos a bajar de peso

La fibra en los garbanzos 
contribuye a una mayor sensa-
ción de saciedad, lo que ayuda 
a reducir el hambre y el deseo 
de comer entre comidas. Así es 
más fácil controlar la ingesta ca-
lórica total y evitar el consumo 
excesivo de alimentos.

Además, sus proteínas son 
esenciales para la construcción 
y mantenimiento de masa mus-
cular, lo que puede acelerar la 
función metabólica y facilitar la 
quema de calorías. Incorporar 
garbanzos en una dieta equili-
brada no solo mejora el control 
del apetito, sino que también 
apoya una pérdida de peso salu-
dable y sostenible.

En un estudio publicado en 
la National Library of Medicine 
de Estados Unidos, los expertos 
señalan que “el consumo de le-
gumbres, por sí solo o incluido 
en un patrón alimentario, se ha 
asociado en estudios epidemio-
lógicos con una reducción del 
peso corporal, de la circunferen-
cia de la cintura y del riesgo de 

sobrepeso y obesidad”.

Cómo ayudan los
garbanzos a regular el 

tránsito intestinal
Los garbanzos son altamen-

te efectivos para regular el trán-
sito intestinal gracias a su abun-
dante contenido de fibra, soluble 
e insoluble, que actúa como un 
agente de volumen en el intesti-
no. De esta manera ayuda a la 
formación de heces, facilita su 

paso a través del tracto digesti-
vo y previene el estreñimiento.

Además, la fibra en los gar-
banzos alimenta a las bacterias 
beneficiosas en el intestino, por 
lo que promueve una microbiota 
saludable que contribuye a un 
tránsito intestinal regular.

Los expertos de la Escuela 
de Salud Pública T.H. Chan de 
Harvard explican que “a medida 
que las bacterias descomponen 
esta fibra, se produce un ácido 

graso de cadena corta llamado 
butirato. El butirato desempeña 
un papel en la reducción de la 
inflamación en la pared celular 
del colon, promoviendo la regu-
laridad en los intestinos y posi-
blemente previniendo el cáncer 
colorrectal al promover la apop-
tosis (muerte celular)”.

Cuál es el valor nutricional 
de los garbanzos

De acuerdo a la información 

brindada por el Departamento 
de Agricultura de Estados Uni-
dos, 100 gramos de garbanzos 
contienen:

• 164 calorías
• 8.86 gramos de proteí-

na
• 2.59 gramos de grasa 

total
• 27.4 gramos de carbo-

hidratos
• 7.6 gramos de fibra die-

tética
• 49 miligramos de calcio
• 2.89 miligramos de hie-

rro
• 48 miligramos de mag-

nesio
• 291 miligramos de po-

tasio
• 7 miligramos de sodio

Quiénes no deberían
consumir garbanzos y 
cuándo se recomienda 

evitarlos
Aunque los garbanzos son 

nutritivos y beneficiosos para 
la mayoría de las personas, hay 
ciertos casos en los que su con-
sumo debe ser limitado o evita-
do. Las personas con trastornos 
digestivos como el síndrome del 
intestino irritable (SII) o enfer-
medad inflamatoria intestinal 
(EII) pueden experimentar ma-
lestares debido a la fibra y los 
oligosacáridos presentes en es-
tas legumbres, que pueden cau-
sar gases e hinchazón.

También es importante que 
las personas con alergias a las 
legumbres o condiciones es-
pecíficas como la insuficiencia 
renal consulten a un profesio-
nal de la salud antes de incluir 
garbanzos en su dieta, ya que 
el exceso de potasio puede no 
ser recomendable. En general, 
si se experimentan molestias 
gastrointestinales o reacciones 
adversas, es aconsejable mode-
rar el consumo y buscar alterna-
tivas adecuadas.

Las legumbres son esenciales por su alto contenido en nutrientes, como proteínas vegetales, fibra, vitaminas y minerales
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JUDICIALES

Nelson Javier Gamero Pérez, de 27 años, Ariel Salgado Pérez, de 35 años y Andrés Felipe Heredia, de 33 años, captu-
rados.

IPSI Kottushi denuncia atraco a promotor de salud en la zona 
rural de Manaure

Restos óseos fueron desenterrados 
por las lluvias

Grupo Matamoros y Gaula desplegados en la búsqueda de Walid 
Dasuki

Capturan a tres hombres en Maicao por tráfico de drogas, hurto 
calificado y violencia intrafamiliar

Después de las torrenciales 
lluvias, un esqueleto, al parecer 
humano, brotó de la tierra, el 
cual al parece estaba enterrado 
desde hace algún tiempo en ese 
lugar.

El impactante hallazgo se 
produjo en el barrio Loma Fres-
ca, en el casco urbano de San 
Juan del Cesar, en las horas de 
la mañana, de ayer martes 17 
de septiembre.

Las fuertes lluvias produje-

ron un desgaste superficial del 
suelo, alcanzando dejar expues-
to, lo que estaba sepultado, tal 
vez de hace varios meses.

Al conocerse del caso, los 
vecinos llamaron a la Policía Na-
cional quienes llegaron hasta el 
lugar, verificando que estaba el 
esqueleto, semienterrado y con 
alto deterioro.

“En la forma que se encon-
traron los restos óseos no per-
mite estimar si pertenece a un 

hombre o una mujer”, indicaron 
las personas que se acercaron a 
observar.

La reciente macabra esce-
na se suma a los resultados de 
este mes: partes de un cuerpo 
calcinado en un majol, como 
también un cadáver con los pies 
y manos amarrados, envuelto en 
plástico negro el pasado lunes.

Las autoridades investigan 
estos hallazgos en esta sección 
del departamento.

En tres acciones policiales 
simultáneas en Maicao, fueron 
capturados tres hombres por 
tráfico de drogas, hurto califica-
do y violencia intrafamiliar.

El primer operativo se llevó a 
cabo en la calle 14 con carrera 
2, barrio Santo Domingo. Allí, las 
autoridades detuvieron a Ariel 
Salgado Pérez, de 35 años, a 
quien le encontraron 36 gramos 
de clorhidrato de cocaína. Sal-
gado fue puesto a disposición 
de la Fiscalía URI Local para los 
procedimientos judiciales co-
rrespondientes.

El segundo procedimiento 
tuvo lugar en la carrera 19 con 
calle 24, barrio Pastrana, donde 

fue aprehendido Nelson Javier 
Gamero Pérez, de 27 años. Al 
solicitarle una requisa y verificar 
sus antecedentes, se encontró 
que era requerido por el Juzga-
do Segundo Penal Municipal de 
Maicao por hurto calificado y 
agravado.

El tercer caso ocurrió en la 
calle 21 con carrera 8, barrio 
San José, tras una alerta de la 
comunidad sobre una riña. En 
el lugar, se encontró a Andrés 
Felipe Heredia, de 33 años, en 
estado de exaltación y aparen-
temente bajo los efectos del al-
cohol. Heredia habría agredido 
física y verbalmente a sus dos 
hijas menores de edad.

Para localizar al comercian-
te Walid Dasuki, secuestrado 
en Maicao el pasado sábado, 
las autoridades han desplega-
do fuerza táctica e intensifica-
do los patrullajes en la zona 
fronteriza. El comandante del 
Grupo de Caballería Blindado 
Mediano Matamoros, teniente 
coronel Juan Acevedo Naranjo, 
informó que tres pelotones han 
sido desplegados en puntos 

estratégicos para fortalecer las 
operaciones.

Las actividades en terreno 
están acompañadas de una 
recompensa de 100 millones 
de pesos para quienes apor-
ten información que conduzca 
a la ubicación del comerciante. 
Según el teniente coronel, se 
están llevando a cabo investi-
gaciones y acciones técnicas 
en coordinación con el Gaula 

del Ejército y la Policía Nacio-
nal. Una comisión especial de 
Gaula llegó desde Bogotá para 
apoyar las labores.

El jefe castrense señaló que 
se están realizando labores en 
terreno con el objetivo de lograr 
la liberación de Dasuki. Adicio-
nalmente, se han elaborado vo-
lantes como apoyo a la búsque-
da, invitando a la ciudadanía a 
participar en su localización.

El gerente de la IPSI Kottus-
hi Sao Anaa, Juan Palmezano 
Gómez, denunció a la opinión el 
atraco a uno de los promotores 
de salud de esa institución que 
se encuentran en las comunida-
des wayuu haciendo seguimien-
to a niños y niñas diagnostica-
dos con desnutrición.

El hecho se presentó en cer-
canía a la comunidad de Caño 
Seco, vía que conduce de Mus-
hishi al municipio de Manaure, 
donde el promotor de salud 
Eduardo Gómez fue intercepta-
do por tres hombres armados 
que lo obligaron a bajarse y en-
tregar su motocicleta, los equi-
pos antropométricos y medica-
mentos que se utilizan para la 
recuperación nutricional de los 

menores wayuu. La motocicleta 
hurtada es de marca Auteco Vic-
tory negra de placas IZK 02G.

“Denuncio que uno de nues-
tros promotores de salud acaba 
de ser atracado en la zona de 

Mushishi, zona rural de Manau-
re, donde fue despojado de los 
equipos antropométricos, me-

dicamentos y sus pertenencias 
personales incluida su moto-
cicleta que utiliza para hacer 
seguimientos a niños y niñas 
con desnutrición. Es imposible 
trabajar así, no hay protección 
ni respeto por la Misión Médica 
ni el personal de salud”, sostuvo 
Juan Palmezano en sus redes 
sociales.

El hecho fue puesto en co-
nocimiento de las autoridades 
competentes para iniciar las 
investigaciones que den con 
los responsables. Igualmente, 
desde la IPSI Kottushi Sao Anaa 
rechazaron este acto delincuen-
cial haciendo un enérgico llama-
do a respectar al personal de 
salud y a la Misión Médica en el 
departamento de La Guajira.

San Juan del Cesar

Zona rural de Maicao
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SOCIALES & CULTURA
«Mis lágrimas hoy son de alegría», esposa de Omar Geles 
por nominación al Grammy Latino

¿Cómo está el ambiente en Valledupar con la salida de 
‘El Fuete’ de Churo Díaz?

¿Nueva colaboración? Shakira baila en una discoteca 
lo que sería su nuevo éxito

Omar Geles, en vida, logró dos nominaciones en el importante certamen, hoy, después de su partida sigue 
su última producción compite por el gramófono.

Aunque es muy pronto para calificar el auge o éxito de ‘El Fuete’, si se puede hablar sobre el impacto que 
hasta el momento tiene el nuevo trabajo del intérprete urumitero.

Shakira desata rumores de nueva colaboración tras ser vista bailando en Miami.

Por: Karelis Rodríguez González

Por: Jorge Rosado

En mayo, inesperadamente, 
partió de este plano terrenal el 
compositor, acordeonero y can-
tante Omar Geles, quien dejó un 
largo listado de composiciones 
que son éxito mundial y que lo 
pusieron en la retina de la gran in-
dustria de la música, no solo por 
sus letras grabadas en vallenato 
sino en otros géneros musicales, 
en la actualidad, aún cuando ya 
su presencia física no está entre 
sus seres queridos y centenares 
de seguidores, sigue haciendo 
historia en la música, esta vez un 
nuevo reconocimiento llega para 
su trayectoria artística.

El autor de ‘Los caminos de la 
vida’, se convierte en la primera 

nominación póstuma al Grammy 
Latino, entra en la disputa por 
el gramófono en la categoría de 
‘Mejor álbum de cumbia/ valle-
nato’ con la producción ‘De la 
uno a la 1000’ (Primera Tempo-
rada), misma que lanzara en fe-
brero del 2024, la cual compartió 
en sus redes sociales diciendo a 
sus seguidores que este era «Un 
sueño que le pedí a DIOS y se 
está cumpliendo y es cantarles 
todas mis canciones!».

Esta es la edición número 25 
de los Latin Grammy, la impor-
tante nominación llena de orgu-
llo a la familia del desaparecido 
artista vallenato, por supuesto a 
su esposa Maren García, quien a 

través de sus redes sociales ha 
manifestado su alegría arropada 
de nostalgia, «Mis lágrimas hoy 
son de alegría, porque solo de 
imaginarme su felicidad, te me-
reces estoy más esposito mío… 
siempre orgullosa de ti. Eres y 
siempre serás el más grande» 
anotó en sus historias de Insta-
gram, al compartir la nominación.

En esta misma categoría de 
Mejor Álbum de Cumbia/Valle-
nato, se encuentran los artistas 
Silvestre Dangond con su álbum 
‘Ta Malo’, Osmar Pérez & Geño 
Gamez compiten con Vallenatos 
Pa Enamorar y Puerto Candelaria 
está nominada con Big Band Live 
‘La sociedad de la cumbia’.

Llegó el esperado 13 de sep-
tiembre para los amantes de la 
música de Jorge Iván ‘Churo’ 
Díaz. El cantante lanzó oficial-
mente su producción número 
15 titulada ‘El Fuete’, luego de 
que en redes sociales ya venia 
sonando desde el pasado miér-
coles 11.

¿Pero, cómo está el am-
biente en Valledupar?
Un gran despliegue publi-

citario ha hecho el ‘rey guajiro’ 
en cuanto al lanzamiento en 
vivo de este nuevo álbum. No es 

para menos, será en el icónico 
Parque de la Leyenda Vallenata 
por primera vez; mismo escena-
rio en donde han estado Peter 
Manjarrés, Silvestre Dangond, 
Elder Dayán, Ana del Castillo, 
Mono Zabaleta, Diego Daza, 
Rafa Pérez y estuvo el ‘Gran’ 
Martín Elías.

Aunque es muy pronto para 
calificar el auge o éxito de ‘El 
Fuete’, si se puede hablar sobre 
el impacto que hasta el momen-
to tiene el nuevo trabajo del in-
térprete urumitero.

A comparación con lanza-

mientos anteriores de este mis-
mo artista, la emoción churista 
parece estar guardando ener-
gías para el gran día; si, el lan-
zamiento en el Parque de la Le-
yenda el próximo sábado 28 de 
septiembre, dentro de 15 días, 
en esta capital.

La expectativa es muy alta 
y en el ambiente de lanzamien-
to se siente, comparados con 
recientes eventos de la misma 
naturaleza que se han realizado 
este año: el del Mono Zabaleta y 
el más reciente, de Ana del Cas-
tillo.

La cantante colombiana Sha-
kira ha vuelto a ser tendencia en 
redes sociales tras ser captada 
disfrutando de una noche de 
fiesta en la popular discoteca 
Liv, en Miami. La barranquille-
ra fue vista en compañía de las 
también artistas latinas Anitta, 
Danna Paola y Lele Pons, lo que 
ha desatado especulaciones 
sobre una posible colaboración 
musical entre las cuatro.

En varios videos comparti-
dos por fanáticos, se puede ob-
servar a la intérprete de ‘Loba’ 
bailando y pasando un buen 
rato junto a las otras cantantes. 
En uno de los momentos más 
comentados de la noche, el DJ 
detuvo la música para invitar a 
Shakira a subir a la barra, donde 
comenzó a bailar al ritmo de lo 
que sería su próximo sencillo.

Aunque aún no se ha con-
firmado de manera oficial, los 
rumores indican que la nueva 
canción podría titularse «Solte-
ra» y sería una colaboración con 

la brasileña Anitta. En uno de 
los clips, se escucha una línea 
de la canción que dice: «Estoy 
suelta ahora, puedo hacer lo 
que quiera, se pasa rico solte-
ra», mientras Shakira baila con 
sus colegas.

Este posible lanzamiento se 
suma a la ola de éxitos de la co-
lombiana, quien recientemente 
presentó su duodécimo álbum 
de estudio, ‘Las mujeres ya no 
lloran’, el pasado 22 de marzo. 
El disco cuenta con 16 temas, 

incluyendo colaboraciones con 
artistas de renombre como Car-
di B, Bizarrap, Rauw Alejandro y 
Grupo Frontera.

El álbum, que ha recibido 
una gran acogida por parte del 
público, también ha sido el mo-
tor de su nueva gira mundial, la 
cual celebra su regreso triunfal 
a los escenarios tras un año 
lleno de lanzamientos relacio-
nados con su vida personal y su 
separación del exfutbolista Ge-
rard Piqué.
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NACIONALES

En San Onofre se entregaron cinco proyectos de pesca, tres de acuicultura y uno de piscicultura denominado 
Pez Total, impactando a familias de los municipios Tolú, Coveñas, San Bernardo del Viento, San Onofre y San 
Antero.

Los recursos se focalizan en los municipios de Ginebra, Guacarí, Buga, Yotoco, Restrepo, Calima-Darién y San 
Pedro.

En el marco de la Mesa de 
Diálogo Popular número 21, la 
Autoridad Nacional de Acuicul-
tura y Pesca (AUNAP), liderada 
por su directora general, Karen 
Mejía Piñerez, entregó proyectos 
pesqueros y acuícolas que bene-
ficiarán a más de 100 familias 
del Golfo de Morrosquillo. Este 
evento, realizado en San Antero, 
Córdoba, contó con la participa-
ción de más de 250 pescadores 
y comercializadores de la región, 
quienes discutieron los desafíos 
del sector y recibieron solucio-
nes inmediatas.

Durante el encuentro, se en-
tregaron cinco proyectos de pes-
ca, tres de acuicultura y uno de 
Pez Total, impactando a familias 
de municipios como Tolú, Cove-
ñas, San Bernardo del Viento, 
San Onofre y San Antero. 

Mejía destacó el incremento 
del presupuesto para inversión 
en Córdoba: “En 2023, desti-
namos $1.927 millones y para 
2024 se destinarán $4.209 mi-
llones para seguir apoyando la 
economía y la seguridad alimen-
taria”.

La reunión concluyó con la 
firma del pacto por la gobernan-
za y sostenibilidad ambiental 
#RutaAzul, en el que los alcaldes 
de San Antero, San Bernardo del 
Viento y San Onofre se compro-
metieron a priorizar la pesca y 
acuicultura dentro de sus Pla-
nes de Ordenamiento Territorial. 
Este acuerdo busca fortalecer el 

sector pesquero en la región y 
garantizar un manejo sostenible 
de los recursos acuáticos.

La AUNAP también realizó 
su primera Mesa de Diálogo Po-
pular en Buenaventura, donde 
más de 160 familias pesqueras 
y acuícolas fueron beneficiadas 
con la entrega de 15 proyectos. 
Estos incluyen insumos como 

alevinos, congeladores y plantas 
eléctricas, destinados a mejorar 
la productividad del sector. 

Buenaventura, que represen-
ta el 36% de la producción pes-
quera en Colombia, recibió este 
apoyo del Gobierno para seguir 
fortaleciendo su economía.

El evento contó con la partici-
pación de la alcaldesa Ligia del 

Carmen Córdoba, la secretaria 
de Agricultura del Valle del Cau-
ca, Ángela Reyes, y otras entida-
des nacionales que discutieron 
las necesidades del sector. 

Karen Mejía reiteró que 
“Buenaventura es territorio de 
pesca, es su cultura y tradición, 
y este Gobierno tiene el compro-
miso de fortalecerla y garantizar 
la soberanía alimentaria”.

Además de la entrega de 
proyectos, se realizaron mesas 
de trabajo con las comunidades 
pesqueras para identificar sus 
principales problemáticas. 

Tatiana Venté, representante 
de una de las asociaciones be-
neficiadas, dijo que “nos entre-
garán herramientas que forta-
lecerán la producción de harina 
con cáscara de camarón”.

La jornada en Buenaventura 
concluyó con la firma del pacto 
#RutaAzul, donde autoridades 
locales se comprometieron a 
incluir la pesca y la acuicultu-
ra en sus planes de desarrollo, 
reafirmando el compromiso de 
priorizar el sector en el Valle del 
Cauca.

El Gobierno nacional, a 
través de la Agencia de 
Desarrollo Rural, destinó 
más de $2.000 millones 

para tecnificar la producción 
de café en siete municipios del 
Valle del Cauca. Este proyecto 
beneficiará a 122 familias pro-
ductoras de café en Ginebra, 
Guacarí, Buga, Yotoco, Restre-
po, Calima-Darién y San Pedro, 
mejorando la calidad del pro-
ducto y fortaleciendo prácticas 
sostenibles.

El proyecto incluye la dota-
ción de maquinaria agrícola, 
como despulpadoras y clasifica-
dores de grano, infraestructura 
para el secado y sistemas de 
drenaje de líquidos residuales. 

Además, contempla la for-
mación técnica en manejo fi-
tosanitario y buenas prácticas 
agrícolas, con el objetivo de que 
los caficultores eleven la calidad 
de su café y optimicen el manejo 
ambiental, volviendo su produc-
to más competitivo tanto a nivel 

nacional como internacional.
“Este apoyo es un cambio to-

tal para nuestras familias. Ahora 
podremos producir un café de 

mejor calidad y tener mejores 
ingresos”, afirmó Andrés Felipe 

Benachí Loaiza, integrante de la 
cooperativa Cafioccidente.

El impacto ambiental tam-
bién fue destacado por los be-
neficiarios del proyecto. Fabián 
Alzate Osorio, caficultor de la 
zona, aclaró que “gracias a este 
proyecto, nuestras familias me-
jorarán no solo la producción, 
sino también nuestras prácticas 
ambientales, algo que es funda-
mental para el futuro de la cafi-
cultura en la región”.

La Agencia de Desarrollo Ru-
ral y el Gobierno nacional, a tra-
vés de estos proyectos, buscan 
aumentar la productividad de 
las fincas cafeteras y contribuir 
a la sostenibilidad ambiental y 
económica de las comunidades 
rurales. 

Jean Pierre Montoya, director 
territorial de la Agencia para el 
Cauca y Valle del Cauca, dijo que 
“con el apoyo a la agricultura 
campesina, el Gobierno avanza 
en cerrar las brechas históricas 
entre el campo y la ciudad”.

Gobierno beneficia a más de 260 familias del Golfo de 
Morrosquillo y Buenaventura con proyectos pesqueros

Con $2.000 millones en inversión, Gobierno tecnifica fincas 
cafeteras en el Valle del Cauca que benefician 122 familias

En Buenaventura más de 160 familias pesqueras y acuícolas fueron beneficiadas con la entrega de 15 proyectos.

Gracias a este proyecto, nuestras familias mejorarán no solo la producción, sino también nuestras prácticas ambienta-
les”: Fabián Alzate Osorio, caficultor.

http://www.guajiranews.com
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Con frecuencia se subesti-
man ciertos riesgos comunes 
que, pese a su simplicidad, pue-
den tener consecuencias devas-
tadoras como los son los envíos 
de correos electrónicos a desti-
natarios incorrectos.

Este error humano, aparen-
temente inofensivo, puede des-
encadenar una serie de proble-
mas graves, desde la filtración 
de información confidencial has-
ta el robo de identidad.

De acuerdo con varios infor-
mes recientes, aproximadamen-
te el 91% de las empresas han 
sufrido pérdidas de datos en los 
últimos 12 meses por este error, 
y aunque las amenazas más dis-
cutidas suelen ser el phishing 
o los correos maliciosos con 
malware, esta situación repre-
senta un peligro mucho más 
habitual.

Qué riesgos trae enviar 
un correo electrónico a un 

contacto equivocado
Enviar un correo electrónico 

al destinatario equivocado pue-
de parecer un descuido menor, 
pero sus repercusiones pueden 
ser mucho más serias de lo que 
se imagina. Un solo mensaje 
con información sensible, en-
viado a la persona equivocada, 
puede exponer datos persona-
les, financieros o estratégicos, 
tanto de individuos como de em-
presas.

Esta información, en las 
manos equivocadas, podría ser 
utilizada para actividades ma-
lintencionadas, como robo de 
identidad o ataques cibernéti-
cos más complejos.

En el entorno empresarial, 
el riesgo es aún mayor. Muchas 
empresas manejan diariamente 
grandes volúmenes de informa-
ción sensible, como contratos, 
planes de negocio, información 
financiera o datos de clientes.

Suministrar estos datos a un 
destinatario incorrecto no solo 
pone en riesgo la seguridad de 
la empresa, sino que también 
puede tener implicaciones lega-
les, particularmente en sectores 
regulados como el financiero o 
el de la salud.

Por qué se presenta esta 
situación

La alta tasa de errores en el 
envío de correos electrónicos se 
debe en gran parte a la falta de 
atención en el momento de se-
leccionar los destinatarios.

Con la creciente automati-
zación y las sugerencias auto-
máticas de direcciones de co-
rreo electrónico en plataformas 
como Gmail, es fácil seleccionar 
el contacto incorrecto sin siquie-
ra darse cuenta. Este tipo de 
equivocación, es especialmente 
común en situaciones de estrés 
o cuando se manejan múltiples 
tareas al mismo tiempo.

Según estadísticas recien-
tes, la frecuencia con la que los 
correos electrónicos son envia-
dos a la persona equivocada 
está en aumento, lo que ha ge-
nerado alarma entre los exper-
tos en seguridad informática.

Los analistas señalan que, 
a medida que aumenta el uso 
de correos electrónicos para la 
transmisión de información críti-
ca, también lo hacen las oportu-
nidades para que estos errores 
se conviertan en amenazas se-
rias.

Qué incide en que las
amenazas cibernéticas 

sigan en aumento
Aunque se habla mucho de 

las medidas tecnológicas que 
pueden fortalecer la seguridad 
en el manejo de datos, el error 
humano sigue siendo uno de los 

mayores puntos vulnerables en 
la defensa cibernética.

Incluso en organizaciones 
que invierten grandes sumas en 
tecnología de seguridad avan-
zada, una simple equivocación 
al enviar un correo electrónico 
puede abrir la puerta a violacio-
nes de seguridad. En muchos 
casos, los ciberdelincuentes 
están atentos a estos errores, 
aprovechando cualquier brecha 
para realizar ataques más sofis-
ticados.

De hecho, una vez que se co-
mete el error de enviar un correo 
a un destinatario equivocado, 
los datos expuestos pueden ser 
utilizados de maneras imprede-
cibles.

En el peor de los casos, un 
ciberdelincuente que acceda 
a información sensible puede 
usarla para infiltrarse más pro-

fundamente en la red de la em-
presa, lanzando ataques más 
complejos como el phishing di-
rigido o el robo de credenciales 
de acceso.

Cómo prevenir este tipo de 
errores al enviar un correo

Entre las recomendaciones 
más básicas pero efectivas se 
encuentra el doble chequeo ma-
nual de los destinatarios antes 
de enviar cualquier correo.

Verificar cuidadosamente 
cada dirección, especialmente 
cuando se maneja información 
sensible, es una práctica senci-
lla que puede prevenir grandes 
problemas. También, es útil uti-
lizar funciones de retardo de 
envío, que permiten cancelar 
un correo electrónico en los pri-
meros segundos tras haber sido 
enviado.

Asimismo, las empresas, 
conscientes de la gravedad de 
este problema, están adoptan-
do soluciones tecnológicas más 
robustas que incluyen la imple-
mentación de sistemas que veri-
fican automáticamente los des-
tinatarios antes de que se envíe 
un correo electrónico.

Estas herramientas pueden 
advertir al usuario si la dirección 
de correo parece inusual o si el 
contenido del correo contiene 
información confidencial que no 
debería ser compartida con el 
destinatario.

Contar con Google Play Store 
en un televisor inteligente pue-
de ser una puerta de entrada a 
una amplia cantidad de aplica-
ciones, juegos, películas y otros 
contenidos que no están dispo-
nibles por defecto en muchos 
modelos de Smart TV.

Si cualquier usuario desea 
mejorar su experiencia televi-
siva y maximizar las capacida-
des de su dispositivo, aquí se 
presenta una guía paso a paso 
para instalar Google Play Store 
y explorar las ventajas que esto 
puede ofrecer.

Cómo verificar que el
televisor es compatible 
con Google Play Store
Antes de iniciar el proceso de 

instalación, es crucial asegurar-
se de que el Smart TV sea com-
patible con Google Play Store. 
No todos los modelos de televi-
sores inteligentes soportan esta 
tienda de aplicaciones. Los tele-
visores con el sistema operativo 
Android TV son los que general-
mente permiten la instalación 
de Play Store de forma nativa.

Para verificar la compatibili-
dad del televisor, se puede con-
sultar el manual de usuario del 
dispositivo o hacer una búsque-

da rápida en internet utilizan-
do el número de modelo de tu 
televisor. Además de confirmar 
la compatibilidad, es necesario 
que el televisor cuente con las 
últimas actualizaciones de sof-
tware.

Las actualizaciones de fir-
mware y del sistema operativo 
pueden ser esenciales para ase-
gurar que Play Store funcione 
correctamente. Se puede bus-
car actualizaciones en el menú 
de configuración del televisor y, 
si están disponibles, instalarlas 
antes de proceder.

Paso a paso para instalar 
Google Play Store en un 

televisor
Si se confirmó que el televi-

sor es compatible con Google 
Play Store y que tiene las ac-
tualizaciones necesarias, los 
siguientes pasos para la instala-
ción son:

• Ir al menú de configura-
ción del televisor, donde se pue-
de realizar ajustes de seguridad 
y de aplicaciones.

• En la sección de “Segu-
ridad y restricciones” dentro del 
menú de configuración, selec-
cionar la opción para activar la 
instalación de aplicaciones des-
de “Fuentes desconocidas”.

• A través de una búsque-
da en internet, se puede encon-
trar el archivo APK de Google 
Play Store desde una fuente 
confiable. Corroborar de haber 
descargado una versión compa-

tible con el televisor.
• Abrir el archivo en el te-

levisor y seguir las instrucciones 
que aparecen en pantalla para 
completar la instalación.

• Al finalizar la instala-
ción, ingresar a la cuenta de 
Google, y si aún no se cuenta 
con una, se puede crear una di-
rectamente desde el televisor.

Cómo solucionar
problemas comunes al 

instalar Google Play Store
Durante el proceso de insta-

lación, es posible que aparezcan 
algunos problemas. si se visuali-
za un mensaje de error mientras 
se instala el APK, verificar que 
el televisor esté completamente 
actualizado con el software y fir-
mware más recientes. También, 
se puede intentar reiniciar el te-
levisor y volver a encenderlo.

Asimismo, si hay dificultades 
para acceder a la cuenta de Goo-
gle, Hay que revisar que se esté 
introduciendo correctamente 
las credenciales. Además, se 
debe verificar que la cuenta esté 
activa y no tenga ningún tipo de 
bloqueo.

Una vez que se haya com-
pletado la instalación y la con-
figuración de Google Play Store, 

se está listo para comenzar a 
explorar todas las aplicaciones 
disponibles. Su interfaz en un 
televisor es similar a la que se 
encuentra en teléfonos o table-
tas Android.

Por qué instalar Google 
Play Store en el televisor

Uno de los mayores bene-
ficios de instalar Google Play 
Store en un Smart TV es el ac-
ceso a una amplia variedad de 
aplicaciones. Estas van desde 
servicios de streaming popula-
res hasta juegos, pasando por 
herramientas de productividad 
y opciones de entretenimiento 
que transforman el televisor en 
algo más que una pantalla.

Además, al tener acceso a 
Play Store, se puede descargar 
aplicaciones específicamente di-
señadas para televisores, lo que 
asegura una mejor experiencia 
de usuario en comparación con 
usar aplicaciones móviles adap-
tadas.

Otra ventaja es la posibilidad 
de descargar películas y progra-
mas de televisión directamente 
desde Play Store, sin necesidad 
de conectar otros dispositivos 
como reproductores de Blu-ray o 
consolas de videojuegos.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Tu Gmail está en peligro: No cometas este error al enviar 
un correo

Cómo instalar Google Play Store en el televisor y tener 
todas las aplicaciones gratis

Los datos personales o del trabajo pueden quedar expuestos, y ciberdelincuentes los pueden usar para dis-
tintas estafas y fraudes

A través de la tienda oficial de Google se puede descargar servicios streaming como Netflix, o diferentes vi-
deojuegos en el Smart TV
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Liverpool inició con pie derecho 
el nuevo formato de la la Cham-
pions League. El equipo inglés, 
que contó con Luis Díaz los últi-
mos 22 minutos de partido, ven-
ció 1-3 a AC Milán en el estadio 
San Siro por la primera jornada 
de la Fase de Liga del torneo 
internacional. Los Reds se posi-
cionan parcialmente terceros y 
su próximo reto será el 2 de oc-
tubre ante el Bolonia en Anfield.

La remontada de Liverpool
Los locales se fueron raída-

mente arriba del marcador. Al 
minuto 3, Álvaro Morata recibió 
el balón en su propio campo 
y con un pase filtrado asistió 
a Christian Pulisic que avanzó 
hasta ingresar al área y sacó un 
potente disparo cruzado con de-
recha que no pudo atajar el por-
tero Alisson Becker.

Tras el gol tempranero, los 
dirigidos por Arne Slot inten-
taron meterse en el partido y 
lograron empatar el juego 20 
minutos después por medio de 
la pelota quieta. Trent Alexan-

der-Arnold cobró un tiro libre de 
costado por la banda izquierda y 
con un centro preciso habilitó a 
Ibrahima Konaté, que conectó el 
balón y remató de cabeza para 
igualar el juego.

Faltando cuatro minutos 
para el final de la primer mitad, 

Liverpool consiguió el segundo, 
nuevamente de cabeza y nueva-
mente aprovechando la pelota 
quieta. Esta vez el encargado 
de la asistencia fue Kostas Tsi-
mikas, que cobró un tiro de es-
quina al primer palo en donde 
apareció Virgil van Dijk, que se 

anticipó a su marca y con un 
cabezazo venció al portero Mike 
Maignan que fue sustituido en 
el segundo tiempo.

El tercero para los Reds llegó 
al minuto 67, luego de una gran 
jugada de asociación en el con-
tragolpe. Cody Gakpo recibió por 

el costado izquierdo y cuando 
quedó de frente al arco decidió 
habilitar a Dominik Szoboszlai, 
que definió de primera y con el 
arco solo para ampliar el marca-
dor en San Siro.

Luis Díaz juega los últimos 
22 minutos

Un minuto después del terce-
ro de Liverpool, Arne Slot decidió 
darle un aire al frente de ataque 
y le dio ingreso a Luis Díaz. El 
extremo colombiano entró en re-
emplazo de Cody Gakpo. Darwin 
Núñez también hizo su apa-
rición en reemplazo de Diogo 
Jota. Por lo que Mohamed Salah 
fue el único que se mantuvo en 
el frente de ataque.

El ‘7′ tuvo poca participación 
en ataque en los 22 minutos 
que estuvo en cancha, ya que 
AC Milán intentó conseguir el 
descuento por lo que tuvo que 
bajar a apoyar en defensa y los 
ingleses quitaron un poco el píe 
del acelerador. Díaz tuvo un par 
de jugadas, pero ninguna termi-
nó en una ocasión real del gol.

La Liga BetPlay empezó 
el segundo semestre de 
una manera especial por 
la cantidad de jugadores 

con experiencia que arribaron 
para el campeonato, algunos 
de ellos con mucha experiencia 
internacional, en selecciones 
y ganando tanto títulos como 
múltiples reconocimientos en su 
carrera.

Algunas de esas estrellas 
fueron Falcao García y David 
Ospina, que jugando para Millo-
narios y Atlético Nacional no han 
cumplido con esa expectativa 
producida entre los aficionados, 
los cuales siguen esperando 
una mejor imagen de los dos re-
ferentes de la selección Tricolor 

y en Europa.
Pese a ese mal momento 

de las figuras de los azules y 
verdes, ambos conjuntos rea-
lizan una campaña aceptable 
en el campeonato colombiano, 
al encontrarse entre los ocho 
primeros y encontrando varian-
tes para esos jugadores, que 
por ahora afrontan uno de sus 
peores problemas que son las 
lesiones.

El Tigre que llegó sin 
garras

Una de las noticias que sa-
cudió al fútbol colombiano en 
2024 fue el fichaje de Falcao en 
Millonarios, luego de una ges-
tión llena de dificultades para 

llegar a un acuerdo económico y 
que se logró el 20 de junio, con 
un contrato inicial de seis meses 
y con opción de renovarlo por un 
semestre más en 2025.

Sin embargo, la alegría y 
emoción de los hinchas por ver 
al Tigre vestido de azul, pasó 
a la preocupación por su bajo 
rendimiento en la Liga BetPlay, 
pues sus números son muy ba-
jos en comparación a su cam-
paña en otros clubes, sumado 
a que afrontó otras situaciones.

Falcao lleva seis encuentros 
con Millonarios en el segundo 
semestre de 2024, con un solo 
gol en 330 minutos y cuatro jue-
gos en condición de titular, sin 
ser ese peso en ataque que los 

hinchas y sus compañeros espe-
raban, pese a su esfuerzo por 
aportar en la parte ofensiva.

Una de las razones para que 
el delantero samario no se con-
solide es por sus constantes 
dolencias, que en más de dos 
meses fueron la fractura en su 
mano derecha, durante el juego 
ante Deportes Tolima, y la actual 
lesión miotendinosa del gastroc-
nemio medial de su pierna dere-
cha, que por ahora lo sacaría de 
las canchas hasta mediados de 
octubre.

El otro tema es la adapta-
ción al fútbol colombiano, pues 
Falcao García nunca jugó en la 
primera división y estaba acos-
tumbrado al nivel en Europa, así 

que es probable que le tome un 
poco más de tiempo encontrar-
se cómodo para la Liga BetPlay.

Ospina, dos lesiones en 
tres partidos

Si la situación de Falcao 
García con Millonarios no es la 
mejor, aunque manteniendo el 
apoyo de los hinchas, en Atlético 
Nacional pasan por algo simi-
lar con su portero estrella, que 
desde que arribó al club se en-
contró más tiempo fuera de las 
convocatorias que en el campo 
de juego.

David Ospina regresó al ver-
de después de 16 años y aún no 
puede consolidarse en la porte-
ría, ya que por el momento tie-
ne solo tres compromisos en el 
segundo semestre de 2024, que 
son dos por la Liga BetPlay y uno 
en octavos de la Copa Colombia, 
para un total de 219 minutos.

La situación del guardame-
ta es más complicada que la 
del Tigre, pues en dos de esos 
encuentros se fue lesionado y 
no llegó a los 90 minutos, eso 
ocurrió en el empate 1-1 ante 
Águilas Doradas, en Medellín, y 
recientemente el 16 de septiem-
bre frente a Alianza, en Valledu-
par.

Aunque Harlen Castillo ya lo 
reemplazó y cumplió de buena 
manera en el arco de Nacional, 
hay preocupación en el club 
respecto a la condición física 
de Ospina, el cual venía del Al 
Nassr de Arabia Saudita y que-
ría consolidarse para seguir en 
la selección Colombia.

DEPORTES
Díaz juega últimos minutos en victoria de Liverpool ante 
Milan

Falcao García y David Ospina siguen sin rendir en la Liga 
BetPlay: este es su balance en el fútbol colombiano

El extremo colombiano ingresó al minuto 68 en la victoria 3-1 en San Siro, que marcó el inicio de los Reds en 
la nueva edición de la Champions League.

Pese a que llegaron como estrellas para brillar en el segundo semestre, hasta el momento se encuentran al 
margen de sus mejores épocas
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